



Notícia do mês

publicação da



Negociações UE e Mercosul

"La pelota la tiene el Mercosur" - El ministro Roberto Lavagna, le dijo a Fischler que la UE debe mejorar su oferta incluyendo ventajas no sólo para productos primarios, sino y sobre todo para los que sean industrializados. Algo así como "no queremos vender fácilmente trigo sino harina, fideos y galletitas". Según Fischler, la oferta que hará la UE sorprenderá por "ambiciosa", pero espera contraprestaciones del Mercosur. Se sabe que Bruselas quiere concesiones en servicios y compras gubernamentales, algo en lo que hay resistencias, sobre todo de Brasil, que ve en las licitaciones públicas un bastión de su política industrial.

Como aún no se oficializaron las listas a intercambiar en esta etapa (la semana próxima habrá una reunión técnica en Bélgica para avanzar), todos se guardan ases en la manga y presionan. Economía dice que para el Mercosur aún es "claramente insuficiente" la propuesta rural de la UE. Y que el Mercosur sólo firmará si hay un acceso sustancial para productos primarios y agroindustriales en Europa.

Del otro lado responden. Para Fischler, "la pelota la tiene el Mercosur. La UE abarcará todas las áreas de productos, en volumen comercial duplicamos la oferta anterior, y habrá arancel 0 para un grupo, baja sustancial para otro e inclusive cantidades o cupos para productos cuyo ingreso al mercado europeo es sensible, como carne vacuna".

Pero Fischler rechazó que eso sea para "compensar" los daños que a los exportadores del Sur hacen los cuantiosos subsidios que la UE (como EE.UU. y Japón) otorga a su campo.

Proposta de acordo da UE decepciona Mercosul

As negociações do acordo de livre comércio com a União Européia, ontem, em Buenos Aires, frustraram as expectativas do Mercosul. Os europeus se limitaram a expor verbalmente e de forma superficial sua oferta na área agrícola, comprometendo-se a fazer a entrega formal da proposta detalhada na sexta-feira.

Não cumpriram, portanto, a promessa de apresentar uma proposta "ambiciosa" ao Mercosul, que já entregou sua oferta na sexta-feira, incluindo aumento de concessões nas áreas de bens industriais, investimentos e serviços. Já se sabia que os europeus não estariam dispostos a reduzir tarifas para os produtos agrícolas e agroindustriais, mas apenas a ampliar o acesso ao seu mercado por meio de cotas. Os volumes citados por eles, porém, foram considerados insuficientes. Em Genebra, o diretor-geral-adjunto da OMC, o brasileiro Francisco Thompson

Flores, advertiu que "se Brasil e Argentina aceitarem um acordo nas condições que estão sendo anunciadas, o Mercosul vai legitimar a Política Agrícola Comum (PAC), paralisar as negociações na OMC e pôr em cheque o G-20".

promoção



Coordenadora de Centrais
Sindicais do Cone Sul

edição



Consultoria Econômica Social Integrada

Preguntado sobre el impacto para el Mercosur de la expansión de la UE (a otros 10 países, algunos de ellos productores agropecuarios) y sobre la decisión de un panel de la OMC de cuestionar el apoyo de EE.UU. a la exportación de algodón, Fischler dijo que Argentina mantendrá las ventajas que ya tiene en los nuevos socios europeos, y que un mayor crecimiento de la UE por el ensanchamiento significará "más demanda". Y sobre la OMC, dijo que la UE no puede ser cuestionada, por caso en lácteos, pues ya no subsidia en base a productos sino a "políticas ambientales y servicio público". Y se le escapó un concepto para varias lecturas. La OMC, dijo, ya no necesita más cumbres, dados los últimos fracasos. En cambio, debe apuntar a "reuniones puntuales y más directas". El G-20, donde militan Argentina, Brasil, China e India y que ha desafiado el poder de los grandes en la OMC, debería interpretarlo. Clarin, 28/04/04

Para ele, o acordo regional envolvendo liberalização basicamente por meio de cotas, além de limitado, terá influência negativa nos outros dois pilares da negociação agrícola global - em subsídios à exportação e apoio doméstico (subsídios à produção e à comercialização). A avaliação do ministro das Relações Exteriores, Celso Amorim, seria de que a apresentação unilateral da oferta demonstraria a forte disposição em concluir o acordo. (*Valor Online, 20/04/04*)

Cota de álcool pode ser de 1 bi de litros- A União Européia sinalizou para o Mercosul com uma cota de importação de 1 bilhão de litros de álcool, informam fontes do governo e do setor privado brasileiro. Essa cota fará parte do pacote de ofertas que o bloco europeu prepara para as negociações do acordo de livre comércio com o Mercosul. A importação do combustível compensaria a falta de abertura na área de açúcar, setor altamente protegido na Europa. O Brasil produz 14 bilhões de litros de álcool, mas exporta apenas 1,1 bilhão. Logo, a cota da UE dobraria os embarques brasileiros.

Durante discussões da comissão do agronegócio Brasil-Alemanha, os alemães se comprometeram com a intenção de adicionar 2% de álcool à gasolina. No Brasil, essa mistura chega a 25%. A comissão, liderada pelo vice-ministro da Agricultura da Alemanha, Mathias Berninger, se reuniu na última sexta-feira em São Paulo e visitou ontem a feira de implementos agrícolas Agrishow, em Ribeirão Preto.

Funcionários do governo brasileiro acreditam que o apoio da Alemanha nas negociações entre Mercosul e União Européia é muito importante. A Alemanha é o país que mais contribui como orçamento da UE e um dos que menos subsidia a agricultura. (*Valor Econômico, 28/04/04*)

"Seria muito caro comprar o Mercosul", diz Fischler - O comissário agrícola da União Européia, Franz Fischler, rebate as críticas de que a reticência do bloco em entregar sua oferta para agricultura é responsável pelo impasse nas negociações de um acordo comercial com o Mercosul. "A proposta está pronta. Podemos fazer a troca de ofertas amanhã", diz.

Ele nega ter recebido uma proposta oficial do Mercosul e afirma que, na reunião de Buenos Aires, na semana passada, eram os países do Cone Sul que não estavam preparados para apresentar sua oferta melhorada. Os europeus estão insatisfeitos com as propostas do Mercosul, especialmente em compras governamentais, área na qual se restringe a transparência. "Não podemos voltar para casa de mãos vazias", diz Fischler. Sem entrar em detalhes, ele reafirma que a oferta agrícola da UE é, sim, ambiciosa. Fontes ligadas à negociação informam que a Europa sinalizou com cota de 1 bilhão de litros para álcool (ver matéria ao lado) e 50 mil toneladas para carne.

O ministro da Agricultura, Roberto Rodrigues, considera a proposta agrícola da UE "insuficiente". Ele diz ter recebido um rascunho do documento na sexta-feira, mas

afirma que os espaços das cotas estavam em branco. A expectativa é de um avanço nas negociações na próxima reunião entre os dois blocos em Genebra, de 3 a 7 de maio.

Fischler classifica como especulações os comentários de que, com o acordo, a UE estaria negociando o apoio do Mercosul na Rodada Doha, da Organização Mundial de Comércio (OMC). "Seria muito caro comprar o Mercosul". (*Valor Econômico 28/04/04*)

Según El País - El texto para un acuerdo de libre comercio entre la Unión Europea y Mercosur estará listo para la cumbre UE-América Latina, que se celebrará en México a finales de mayo, asegura hoy el diario El País.

El rotativo añade que los trámites para el acuerdo entre ambos bloques quedaron despejados en la semana que finaliza cuando se firmó un convenio entre el MERCOSUR y la Comunidad Andina de Naciones, integrada por Colombia, Ecuador, Venezuela, Perú y Bolivia.

Señala que ese era uno de los puntos clave, pues la UE exigía un mayor nivel de integración regional antes de cerrar cualquier acuerdo, y asegura que así la Comunidad Andina también prepara el terreno para lograr su propio convenio de libre comercio con Bruselas.

Ahora la UE se adelanta a los Estados Unidos en la

carrera por alcanzar pactos comerciales con América Latina, y Washington sufre un revés en su propósito de llevar ventaja en la firma del Acuerdo de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

Si no hay contratiempos el pacto será anunciado en la Cumbre de Guadalajara, México, y podría ser firmado en octubre.

Para El País una de las claves para el acuerdo es la disposición anunciada finalmente por la UE de dar tratamiento preferente en el tema agrícola a las naciones del Mercosur, uno de los asuntos que resultó más escabroso. (www.argenpress.com, 10 abril 2004)

Tercer Encuentro de la sociedad civil organizada Unión Europea – América Latina y Caribe México – 13 y 14 de abril de 2004

El Tercer Encuentro de la sociedad civil organizada Unión Europea - América Latina y Caribe, organizado por el Comité Económico y Social Europeo con el apoyo de la Comisión Europea, ha concluido sus trabajos con éxito, tras contar durante tres días con la asistencia de más de 200 representantes de la sociedad civil organizada provenientes de 50 países de América Latina, el Caribe y la Unión Europea.

Principales recomendaciones: reforzar la asociación, la cohesión social y las instituciones de la sociedad civil

Los participantes en el Encuentro, con vistas a la Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno UE-ALC que tendrá lugar el 28 y 29 de mayo de 2004 en Guadalajara, formularon recomendaciones en tres ámbitos principales:

1. El refuerzo de la asociación entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe

- considerar las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe como un elemento estratégico para el desarrollo de las dos regiones y para el establecimiento de un orden internacional más equilibrado;
- crear una verdadera asociación entre la UE y las diversas asociaciones regionales y países de América Latina y el Caribe.

2. La formulación de una agenda en favor de la cohesión social

- estructurar el mercado de trabajo, entre otras cosas mediante el reconocimiento y el desarrollo de los derechos fundamentales de los trabajadores, la promoción del trabajo decente y la promoción del diálogo social;
- favorecer el crecimiento económico en un marco de integración regional;
- reducir las desigualdades mediante políticas concertadas en favor de la educación, del acceso a los servicios esenciales y a la salud y de lucha contra las discriminaciones;
- instar a los gobiernos y a la comunidad internacional a que se movilicen a favor de la cohesión social en América Latina y el Caribe (www.esc.eu.int, 19 abril 2004).

3. El refuerzo de las instituciones de la sociedad civil y de la participación de ésta

- reforzar las organizaciones económicas y sociales representativas, condición esencial para establecer un diálogo social y un diálogo civil fructíferos;

- incluir la participación de la sociedad civil en los acuerdos firmados entre la UE y los países o regiones de ALC;
- favorecer la creación de instancias estructuradas de diálogo a nivel nacional y regional.

Mercosul-CAN

Acuerdo de Libre Comercio CAN-Mercosur asegura Cumbre de ambos bloques en julio

El Secretario General de la Comunidad Andina saludó la conclusión de las negociaciones del Acuerdo de Libre Comercio entre la CAN y el Mercosur y subrayó que su entrada en vigencia, el 1 de julio próximo, "permitirá concretar el gran proyecto de construir un espacio sudamericano integrado de 350 millones de habitantes". Colombia, Ecuador y Venezuela y los países del Mercosur concluyeron exitosamente las negociaciones del acuerdo de libre comercio entre ambas partes el viernes pasado, en su octava reunión celebrada durante dos días en Buenos Aires, Argentina, poniendo fin a un proceso de negociaciones iniciado hace casi diez años.

El embajador Wagner explicó que el avance hacia el espacio sudamericano no solamente se dará en el terreno comercial, sino también en el marco del IIRSA - programa de construcción de infraestructura sudamericana con grandes ejes que integrarán internamente el subcontinente-, al que se irán sumando otros elementos en el plano político, económico, social y cultural. (www.comunidadandina.org 5 abril 2004)

CAN llevará a Guadalajara programa para abrir negociaciones

La Comunidad Andina (CAN) presentará en la próxima cumbre de Guadalajara (México), entre la UE, América Latina y el Caribe, una propuesta de programa de trabajo conjunto para la apertura de negociaciones con Bruselas para lograr un acuerdo de asociación.

El secretario general de la CAN, Allan Wagner, se reunió hoy, martes, con los comisarios europeos de Relaciones Exteriores, Chris Patten, y Comercio, Pascal Lamy, a quienes expuso los avances logrados por los países de esta Comunidad (Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela) en su integración regional.

Los países de la CAN disponen de una zona de libre comercio, una normativa común en materia de acceso a mercados y trabajan en la configuración de un mercado único de bienes y de servicios, especialmente financieros, pero también profesionales.

La cuestión está en que la UE querría negociar un acuerdo que permita que las mercancías comunitarias tengan libertad de circulación una vez que entren en uno de los países de la CAN, lo que se lograría estableciendo un arancel común.

Lamy señaló a Wagner la necesidad de establecer un cronograma del proceso de integración regional de los países andinos e hizo hincapié en que "Latinoamérica es una prioridad de la UE" y que las relaciones con esos países "son mucho más que relaciones comerciales".

El secretario de la CAN insistió, por su parte, en que en la cumbre andina del próximo mes de julio, Sin embargo, Wagner señaló a los comisarios que esa libertad de circulación también se podría lograr mediante otras medidas, como es la desaparición de las tarifas en la CAN, según fuentes comunitarias.

Wagner aprovechó además su visita a Bruselas para firmar con el comisario Patten un convenio de cooperación de asistencia técnica al comercio por valor de cuatro millones de euros.

Este convenio, que se desarrollará hasta marzo de 2007, se articulará en dos fases, la primera en la que la UE entregará un millón de euros y la segunda con tres millones. (www.comunidadandina.org, 06 abril 2004)

OMC

EUA têm que suspender subsídio ao algodão

Em decisão inédita, a Organização Mundial de Comércio (OMC) deu ontem prazo de seis meses para que o governo dos EUA retire os subsídios às exportações agrícolas contestados pelo Brasil na altamente sensível disputa do algodão. Pela primeira na história do sistema multilateral, a OMC tomou uma posição sobre subsídios domésticos à agricultura, que no caso do algodão americano beneficia 25 mil produtores.

Em decisão de grande importância, e não só para o Brasil, a OMC concordou sobre os efeitos negativos causados pelo programa "Step 2", pelo qual os EUA compensam exportadores de algodão e industriais pela compra do produto americano mais caro. Isso constitui um subsídio proibido à exportação, pelas regras internacionais, e deve ser eliminado. O país também conseguiu vitória com a decisão de que o Commodity Credit Corporation (CCC), que dá garantia de créditos à exportação agrícola, rompe compromissos assumidos pelos EUA para algodão, soja e arroz, e devem ser removidos. O Brasil alegou que os subsídios via CCC ao algodão foram de US\$ 1,6 bilhão de 1999 a 2002.

Sobre subsídios domésticos, Washington deve eliminá-los ou retirar seus efeitos em prazo a ser definido. A base da decisão está no desmonte da "cláusula de paz". Pela primeira vez, a OMC analisou e concordou com o argumento brasileiro de que os subsídios ao algodão não são cobertos pela "cláusula de paz", que até o começo deste ano impedia que subvenções fossem contestadas.

Segundo fontes, o painel concordou com a queixa do Brasil de que o montante de subsídios dados pelos Estados Unidos a seus produtores de algodão entre 1999-2002, totalizando US\$ 12,5 bilhões, causa "sérios prejuízos" para os produtores brasileiros, já que encoraja o excesso de produção de algodão americano e deprime os preços mundiais do produto em violação das regras da OMC.

Cláusula de Paz - Em outra decisão da maior importância, e não só para o Brasil, a OMC concordou sobre os efeitos negativos causados pelo programa "Step 2", pelo qual os EUA compensam exportadores de algodão e industriais pela compra do produto americano mais caro. Isso constitui um subsídio proibido a exportação, pelas regras internacionais, e deve ser eliminado. Na mesma linha, o Brasil consegue uma vitória com a decisão do painel de que o Commodity Credit Corporation (CCC), que dá garantia de créditos a exportação de produtos agrícolas, rompe compromissos assumidos pelos Estados Unidos especificamente para algodão, soja e também arroz, e devem ser removidos. O Brasil alegou que os subsídios via garantia de crédito ao algodão chegaram a US\$ 1,6 bilhão entre 1999-2002.

A base de todas essas decisões está no desmonte da "cláusula de paz". Pela primeira vez, a OMC analisou e concordou com o ataque brasileiro de que os subsídios ao

algodão dados pelo governo de Washington não são cobertos pela “cláusula de paz “ , que dava proteção contra contestação das subvenções.

A cláusula expirou no começo deste ano, e os subsídios americanos ao algodão variaram de valores entre US\$ 2,3 bilhões a US\$ 4,1 bilhões por ano, excedendo o compromisso de US\$ 2,1 bilhões assumidos pelos Estados Unidos em 1992. (Valor 27/04/2004)

Infraestrutura

IIRSA e Projetos de Integração de Infraestrutura na América do Sul

Cone Sul terá interligação de gasodutos

O Ministério das Minas e Energia está retomando negociações com os países do Cone Sul para a integração energética na região. A principal obra é um "anel" de gasodutos interligando Brasil, Argentina e Bolívia.

O projeto prevê a ligação do gasoduto Bolívia-Brasil (Gasbol) com a Argentina, por um ramal entre Porto Alegre e Uruguaiana, e um outro ligando Bolívia e Argentina, que mesmo sem atravessar o território brasileiro contará com a participação da Petrobras.

O objetivo brasileiro com a obra, no médio prazo, é passar da condição de importador de gás natural para a de exportador do insumo a outros países do continente, que se interligariam à essa rede principal dos grandes produtores, dando escoamento à mega-reserva recém-descoberta na Bacia de Santos. Os investimentos, do Brasil e países vizinhos, somariam US\$ 3,52 bilhões até 2006.

"Nós retomamos as negociações e pretendemos iniciar as obras imediatamente", disse o diretor de Hidrocarbonetos da Secretaria de Energia da Argentina, Diego Guichón. Segundo ele, o objetivo é que esse ramal transporte 10 milhões de metros cúbicos de gás diários a partir do inverno de 2006, passando para 20 milhões de metros cúbicos/dia em 2010. A obra necessitará de investimentos de US\$ 1 bilhão.

O terceiro ramal ligará o Gasbol à Argentina, por um ramal de Porto Alegre a Uruguaiana. Esse projeto será tocado pela Transportadora Sul Brasileira (TSB), empresa controlada também pela Petrobras, que será sócia de todos os consórcios responsáveis pelo projeto.

O objetivo brasileiro com a obra, no médio prazo, seria passar da condição de importador de gás para exportador do insumo para outros países do continente, que se interligariam à essa rede principal de grandes produtores. O Brasil escoaria a produção da mega-reserva de gás natural recém-descoberta na bacia de Santos.

Além da interconexão por meio do gás natural, a Ministra de Minas e Energia, Dilma Rossef informa que projetos hidrelétricos binacionais também estão na pauta do programa de interconexão. O presidente do BNDES, Carlos Lessa, disse ontem que um desses projetos, que contará com o financiamento do banco, será o complexo hidrelétrico do Rio Madeira, composto de três usinas, sendo duas no Brasil e uma na Bolívia.

O banco estatal financia também as obras da hidrelétrica San Francisco, no Equador, empreendimento que conta com a participação de empresas brasileiras. Um consórcio formado pela Construtora Norberto Odebrecht, Alstom e VA-Tech será responsável pela construção da usina, com capacidade instalada de 230 MW. Do valor total do investimento, de US\$ 286 milhões, o BNDES financiará US\$ 241 milhões.

Para aumentar a sua capacidade de financiamento de projetos de interconexão, Lessa adelantou que o BNDES vai fazer ao longo deste ano un aumento de capital na CAF (Corporação Andina de Fomento), de 6% para 20%, com aporte de US\$ 200 millones para financiar proyectos de interconexão. Parcerias do BNDES com o banco argentino de fomento BICE (Banco Internacional de Comercio Exterior) también están sendo costuradas. Segundo Lessa, o BNDES já liberou una línea de apoyo de US\$ 1 bilhão para a Argentina, outra de mesmo valor para a Venezuela e mais una de US\$ 600 millones para a Bolívia. (*Valor Económico*, 27/04/04)

Notas

El caballo de Troya Can-Mercosur

El país no conoce los textos del trato pero se dice en despachos de prensa que contempla a partir de julio de 2004 un arancel cero para materias primas y bienes de capital y reducciones paulatinas de derechos aduaneros durante 15 años para aquellos bienes que los negociadores llaman 'sensibles', entre los cuales sobresalen los agrícolas. Se explica también que para el caso colombiano habrá 166 productos con salvaguardia especial agropecuaria durante el periodo de desgravación. En cuanto a las exportaciones colombianas de esa rama, las flores tienen acceso inmediato a Mercosur y el banano en seis años.

Las cláusulas pactadas, según las agencias de noticias, contemplan para Brasil una apertura a los bienes importados más rápida: desde inmediatamente, a 4, a 8 y a 15 años; en tanto para los países andinos será más lenta, así: inmediatamente, a 6, a 12 y a 15 años, haciendo notar que los ítems que ingresarán libremente a los mercados dentro de 15 años son muy pocos. Así mismo, se fijó que para Brasil y Argentina las mercancías tendrán al menos un 60% de componentes de contenido regional, para Colombia, Venezuela y Ecuador se exige un 50% inicial y para Paraguay y Ecuador a partir de un 45%. Con esas medidas se cree que las diferencias que existen entre los países firmantes quedan subsanadas.

La exposición de la economía colombiana en este caso es fuerte, voceros oficiales han advertido que se trata de economías análogas, con una gama de productos muy similares como con la agricultura de Brasil, la cuarta mayor exportadora del mundo, que vale más de 150.000 millones de dólares, un 25% del PIB total de dicha nación, con ventas externas anuales de 16 mil millones de dólares, destacándose 16 millones de toneladas métricas de soja, 1,6 millones de pollo, una cantidad similar de café, 7,6 millones en azúcar y un millón en jugo de naranja. Todo el mundo está al corriente que el costo de la mano de obra, del capital y de la tierra allá son de bajo costo así como que los procesos técnicos liderados por EMBRAPA, el instituto gubernamental de investigación en agricultura y ganadería, han llevado a Brasil a liderar el mercado mundial de soja y carne, por encima de Estados Unidos y Australia, respectivamente (véase Newsweek, 237 02/04) y en poco hasta podrían venir con su café a nuestras veredas. Para ello no será preciso esperar quince años; con los antecedentes vistos la expansión en el sur del continente de géneros brasileiros será pronta y también pueden venir en grande mercancías argentinas.

Pero eso no es lo peor. Quienes saben las normas internacionales de comercio de la OMC están al tanto de la disposición NMF (Nación Más Favorecida) por la cual las concesiones otorgadas a un socio comercial deberán ser extendidas a terceros; de tal forma que lo concedido a Brasil y a MERCOSUR podría ser invocado por Estados Unidos para que se e transfiera automáticamente en la firma de un Tratado de Libre

Comercio con dicha nación. Por ende, el país debe estar notificado que con el MERCOSUR puede haberse iniciado ya parte de la negociación del TLC y, a la vez, MERCOSUR podrá demandar la extensión de las garantías agregadas que los países andinos le brinden al Tío Sam y quedarán en una encerrona. La regla NMF tiene esa lógica en el mundo de la globalización, al final, los acuerdos tiendan a convergir, a ser sólo uno: el de la plena liberalización; los acuerdos no son compartimentos estancos sino una red, ésa es en el fondo la estrategia imperial, llegar a la globalización por la vía de acuerdos parciales, bien bilaterales, bien regionales o hemisféricos (www.argenpress.org, 21 abril 2004).



Participación de la Sociedad Civil

Los Presidentes de la Comunidad Andina han puesto en marcha un proceso creciente de diálogo y concertación de los intereses económicos, políticos, sociales y culturales al interior de la subregión, mediante la participación organizada de la sociedad civil en el proceso comunitario de toma de decisiones.

La participación organizada de los sectores empresariales y laborales de los países miembros está consagrada en el artículo 44 del Acuerdo de Cartagena y en las Decisiones [441](#), [442](#) y [464](#).

Los Consejos Consultivos [Empresarial](#) y [Laboral](#) Andinos, instituciones consultivas del Sistema Andino de Integración (SAI), están facultados para presentar sus opiniones y puntos de vista a los órganos del SAI, a solicitud de éstos o por propia iniciativa, y a participar activamente, con derecho a voz, en las reuniones vinculadas con la marcha del proceso subregional de integración.

De igual manera, los mandatarios andinos encomendaron al Consejo Andino de Ministros de Relaciones Exteriores elabore una propuesta de participación organizada, complementaria a la de los mencionados sectores, dirigida a incorporar nuevos actores y agentes de la sociedad civil al proceso comunitario de toma de decisiones.

En este contexto, el mencionado Consejo aprobó la [Decisión 524](#), mediante la cual estableció la “Mesa de Trabajo sobre Derechos de los Pueblos Indígenas como instancia consultiva en el marco del Sistema Andino de Integración, para promover la participación activa de los pueblos indígenas en los asuntos vinculados con la integración subregional, en sus ámbitos económico, social, cultural y político.”

Ello, con el propósito de promover el fortalecimiento de las instituciones democráticas, la convivencia pacífica, la gobernabilidad, el respeto a los derechos humanos, la salvaguardia de la diversidad cultural, y el mejoramiento persistente de la calidad de vida de nuestros pueblos

Cabe señalar, por otra parte, que el SAI cuenta con un mecanismo de tutela jurisdiccional de los derechos e intereses de los ciudadanos, quienes podrán acudir ante el Tribunal Andino de Justicia para solicitar la anulación de un acto comunitario que lesione sus derechos o intereses, o demandar el respeto y cumplimiento de la normativa andina por parte de los países miembros. (www.comunidadandina.org)

México pedirá ingresar al Mercosur

México pedirá dentro de dos meses su ingreso como miembro pleno del Mercado Común del Sur (MERCOSUR), informó hoy el ex presidente argentino Eduardo Duhalde, actual funcionario de ese emprendimiento regional. Desde Montevideo,

sede del Mercosur, Duhalde declaró telefónicamente a la agencia local Noticias Argentinas (NA) que la intención mexicana le fue transmitida por el canciller de ese país, Luis Ernesto Derbez. Duhalde preside la comisión de representantes permanentes del Mercosur, que integran como socios plenos la Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. Chile, Bolivia y Perú son "estados asociados". "La decisión mexicana es un paso extraordinario para darle personalidad política al Mercosur. Estábamos trabajando en la integración sudamericana. Por ejemplo yo iba a tener reuniones con (el presidente venezolano) Hugo Chávez, pero esto (el deseo mexicano) amplifica lo que significa el Mercosur", añadió Duhalde (*La Tercera*, 15 abril 2004).

Condena a los subsidios agrícolas

Jacques Diouf, director general de la FAO, organización de las Naciones Unidas para la Alimentación, acaba de reiterar la condena del organismo sobre los subsidios agrícolas.

Según el funcionario, los subsidios —aplicados por países industrializados como Estados Unidos, los miembros de la Unión Europea y Japón— son una de las causas determinantes de que más de 800 millones de personas en el mundo padezcan hambre. Esto se debe a que las potencias industriales ayudan a sus productores, desplazando a los de países que no tienen los recursos para hacer lo mismo.

Los subsidios dificultan el ingreso de exportaciones de países periféricos a sus mercados, que son los de mayor poder adquisitivo, al tiempo que ejercen una competencia ruinosa en terceros mercados. De este modo reducen los ingresos externos y la capacidad de crecimiento de países de ingresos medios y bajos.

Los países que no aplican subsidios, como la Argentina, han reclamado insistentemente a los países industriales la supresión de estas medidas, hasta el momento sin grandes resultados. Los subsidios agrícolas de los Estados Unidos se han convertido, incluso, en la principal traba para el avance de las negociaciones de liberalización del ALCA.

La FAO condena los subsidios agrícolas que aplican los países industrializados, los cuales afectan a los productores de aquellos con menos recursos. (*Clarín*, 26/04/04)

Para contacto use o e-mail msilvia@uol.com.br